

XX. Pierre-Barthélemy baron de NOGARET (1762-1841) et Anne-Louise, Julie BOUDON de La ROQUETTE (1789-1842).

Pierre-Barthélemy, Joseph de NOGARET est l'unique fils de Barthélemy-Robert de NOGARET et de Marie-Victoire EIMAR de JABRUN. Il naquit à Marvejols le 23 juin 1762. Il fut envoyé de bonne heure à Paris pour y achever ses études au Collège de *Plessis*. Puis, espérant succéder à son père, il suivit des études de droit.

Pierre-Barthélemy embrassa avec enthousiasme les principes de la Révolution de 1789. Ses concitoyens de l'Aveyron lui confièrent la place d'administrateur du Département. Puis, il fut nommé procureur général syndic. En 1791, il fit partie de l'Assemblée législative, où il se distingua par sa modération. Ce qui lui attira la haine de ses collègues bien moins modérés. Sachant les risques qu'il encourait, il songea un temps à passer à l'étranger. Rentré en Aveyron, il fut arrêté comme suspect par les représentants en mission. Mais la liberté lui fut rendue sans caution. En l'An VII, il fut envoyé siéger au Conseil des Cinq-cents, où il siégea jusqu'au 18 Brumaire An VIII. BONAPARTE, Premier consul, le nomma préfet de l'Hérault, poste qu'il occupa 14 ans. Son habileté, remarquée par Napoléon, lui valut la promotion de la Préfecture du Rhône qu'il n'accepta pas pour des raisons de convenances personnelles. En 1814, il devint maître des requêtes en service ordinaire et fut promu commandeur de la Légion d'honneur.

Créé par lettres patentes en 1810 baron de l'Empire, il se vit confirmé par Louis XVIII à titre héréditaire. Il devint maire de Saint-Laurent d'Olt jusqu'à sa mort en 1841. En 1827, il fut élu député par les électeurs de l'arrondissement de Millau. Il fut dans le même temps élu conseiller général de l'Aveyron.

A la suite d'une longue et douloureuse maladie, le baron de NOGARET décéda dans son domicile de Saint-Laurent d'Olt le 31 août 1841, laissant derrière lui une réputation de grande probité politique.

Le 8 août 1808, il se maria à Montpellier à Anne-Louise, Julie BOUDON de La ROQUETTE (1789-1842), originaire de Montpellier. Tous deux eurent huit enfants, constituant l'important rameau de NOGARET.

Sa correspondance avec ses cousins Augustin d'EIMAR de JABRUN (1778-1856) et Antoine BONNET de LESCURE (1777-1849), ingénieur de la Marine, puis député de la Charente maritime, est conservée dans le fonds EIMAR de JABRUN et le fonds BONNET de PAILLERETS.



P. B. J. de NOGARET
Membre de l'Assemblée Législative et du Conseil des Cinq Cents
Préfet de l'Hérault
Député de l'Arrondissement de Millau (1828-1839)
Commandeur de la Légion d'honneur (1804), Baron de l'Empire (1809)

Pierre-Barthélemy baron de NOGARET (1761-1841)
Membre du Conseil des Cinq-cents, préfet de l'Hérault,
député de l'Aveyron, maire de Saint-Lanrent d'Olt.

1807 : De l'Infirmierie du Palais montpéllierain le 18 avril 1807, Lettre du sieur Pierre BOUSSUGE au Préfet de l'Hérault de NOGARET. Lettre de demande de protection écrite avec une orthographe phonétique.

1807-11 : 22 lettres de Pierre-Barthélemy de NOGARET à son oncle d'EIMAR et à sa mère, résidant à Marvejols.

1820-41 : Longue série de lettres de Pierre-Barthélemy de NOGARET à sa mère et à son cousin germain, Augustin d'EIMAR de JABRUN. Contenant beaucoup de considérations familiales. Plusieurs lettres d'Élise, sa femme, de leurs enfants, Jules, Amandine et Émilie Cette correspondance est à rapprocher de celle d'Antoine BONNET de LESCURE à son père, Claude BONNET de PAILLERETS (300 lettres de 1798 à 1817).

1828 : «*Discours prononcé par M. le baron de NOGARET, ancien préfet de l'Hérault, dans la salle de l'Hôtel du Commerce à Millau, le 29 avril 1828, à l'occasion de sa nomination de Député du 3ème arrondissement de l'Aveyron*». A Millau, de l'Imprimerie de CARRÈRE Jean.

1836 : Faire-part du décès de Mme de NOGARET, née Marie-Victoire EIMAR de JABRUN, daté du 24 mars 1836. Mère de Pierre-Barthélemy, elle décéda le 16 mars dans sa quatre-vingt-quinzième année.

1841 : De La Canourgue le 31 août 1841. Lettre de Denis de NOGARET à Augustin d'EIMAR de JABRUN:

«Mon cher cousin,

J'ai la douleur de vous annoncer la mort de mon cher et bien respectable beau-père; il es décédé la nuit dernière sans de bien vives souffrances, et avec sa connaissance. Il avait été administré hier; je vous prie de vouloir bien faire imprimer trois-cents lettres de communication d'après la note ci-incluse et de me faire savoir dès qu'elles seront prêtes; je les ferai retirer. Je vous prie aussi de vouloir bien apprendre à toute la famille à Marvejols cette perte cruelle.

Adieu, mon cher cousin, agréez l'assurance du bien sincère attachement avec lequel je suis votre très affectionné parent. Signé Denis de NOGARET».

1841 : Article retraçant la carrière de Pierre-Barthélemy baron de NOGARET. Imprimé et commenté à la fin, de la main de Raoul d'EIMAR de JABRUN (1831-1891).

1841-98 : Lettres de la baronne de NOGARET et de ses enfants à Augustin d'EIMAR de JABRUN et à ses descendants.